

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO, 1
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL en Murcia
ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE MURCIA Y EN LA REGIÓN.

EL LIBERAL INVITA A LOS ANUNCIANTES A PRESENCIAR SUS TIRADAS.

LAS ESCUELAS GRADUADAS

Varias veces hemos tratado de este que va siendo ya enojoso asunto y hemos tenido en él las más prudentes palabras y la cortesía más correcta.

Pero no hay peor sordo que el que no quiere oír, y amparados en esa sordera, se sigue sin hacer caso de nuestras lamentaciones que son las lamentaciones de Murcia entera, dando la llamada por respuesta a unos requerimientos que entrañan tanta importancia para esta capital y sobre todo, que suponen la petición de la paz para los niños.

Como prometimos, no dejamos este asunto de la mano. Insistiremos en él, porque así nos lo exige la higiene escolar.

¿Cuándo se piensa abrir esos centros de enseñanza que van resultando un sarcasmo ya?

Tal vez se guardan esos grupos escolares para que sirvan de panteones a los niños que vayan muriendo en las pocilgas municipales que por hoy sirven de refugio a los desgraciados niños de la primera enseñanza.

Y en vista de esta pasividad, de este correr del tiempo sin que se vislumbre la esperanza de que Murcia vea convertida en realidad esa aspiración legítima, bueno será que el ministro de Instrucción pública se entere de que aquí tenemos cuatro edificios flamantes y soberbios con su menaje *ad hoc*, y en tanto que va destruyéndolos el tiempo, se ahogan los niños en los antrax inmundos de esas casas que se vienen llamando escuelas y en las que de vez en cuando se escucha la amenaza del casero, a quien no paga el Ayuntamiento, de poner en medio del arroyo a los niños, a los maestros y los enseres que constituyen el material de enseñanza.

Lo que aquí vemos es muy difícil que se vea en otra parte. ¿Para qué queremos esos palacios tantos años cerrados, si se mueren los niños de anemia y de tisis en las casas escuelas que hoy tienen? ¿Para qué se han calentado la cabeza los pedagogos modernos en conquistar adelantos pedagógicos si con tal parsimonia los introducimos en nuestra enseñanza? Delito es este para quien sea responsable, que aunque no está escrito en el Código, condenado está por las conciencias rectas y por la excrecencia del pueblo, en nombre de sus hijos, de una infancia que se asfixia en antrax sin higiene.

ALHAMA

Plausible iniciativa

No es la mayor parte de las veces el dinero lo que se necesita para emprender obras útiles que mejoren y aun embellezcan una población, sino hombres que sean capaces de concebir ideas que estimulan el deseo de los demás, para que todos se interesen y las lleven, gustosos a la práctica.

De estos, nos ha cabido en suerte tener uno, de poco tiempo a esta parte, con el reciente cambio de administradores de Correos, que nos va a enseñar cómo se hacen las cosas cuando se tiene buena voluntad sin que se graven las exhaustas cajas municipales, ni los vecinos se perjudiquen en más de una peseta.

No es moderno el sistema, pero aun siendo muy conocido, habremos de confesar que él y no otro lo ha iniciado, y que la mejora que intenta hacerse, a él y no a nadie se le deberá.

Se trata, pues, ya que en este pueblo de más de 10.000 almas y con balneario, no acreditado, pero sí de inmejorables aguas termales, no hay un paseo que sirva de recreo y solaz a sus vecinos, de hacer uno en la explanada que hoy sirve para el mercado, y cuyo sitio es, sin duda alguna el mejor de la población.

Para llevar a cabo este proyecto, el distinguido e inteligente oficial del cuerpo de Correos don Eduardo Rojo y Frias ha organizado unas funciones de teatro con lo más distinguido y selecto de la sociedad al-

meña, que dará pingües resultados, salvando, con la diplomacia y simpatía que le caracteriza, las pequeñas dificultades surgidas en la elección del personal.

Vencidos ya, es como vulgarmente se dice: coser y cantar, el resto de la obra.

Así pues, agradecemos al señor Rojo y Frias el interés que se toma por un pueblo que apenas conoce, y correspondiendo a sus esfuerzos, no seamos ingratos para asistir a las próximas representaciones teatrales, que tras de pasar un agradable rato viendo sus excepcionales aptitudes para la escena, hallaremos pronto el beneficio de su trabajo.

CRONICA

EL VERDADERO TRUFINO

Un conocido médico ha derrotado, en la elección de senador por la Universidad, a D. Gumersindo de Azcárate. Envidiamos a Azcárate. Estos hombres a quienes se designa familiarmente por su apellido, porque él basta y sobra para enaltecer a una raza, tienen derecho a la derrota; triunfadores siempre, no fueran lo que son; no deben su prestigio a las mayorías, representantes de la vulgaridad; han renunciado de antemano al poder, a la representación aparatosa, a los honores reglamentarios, al cerrado aplauso de los necios; llevan en sí mismos su propia excelencia sin necesidad de que se la presten ficticias ni las astas, ni los títulos, ni las condecoraciones, ni las mercedes, ni los cargos públicos. Cuando alguien los despeja de una investidura, aumenta a costa de su propio esplendor, el fulgor de sus aureolas.

Sin embargo, la primera impresión que producen estas que no me atrevo a llamar contradicciones, es de pesar y de desaliento: el mismo maestro en su contestación al telegrama del monarca, dice que ellas amargan las postimerías de su vida política. Esta declaración nos ha parecido en el sabio austero una indisculpable debilidad. Al preferir, en su juventud, el camino de la abnegación y el sacrificio al del bienestar y el renombre, supo ya entonces que no se puede conseguir a un tiempo el respeto de los elegidos y el de los que no sienten amor al ideal; la reverencia del poder y la consagración del derecho, el afecto de los bien quisitos con el presente y el cariño de los enamorados de lo futuro. Hubo que elegir, como eligió Cristo, como lo hizo Giordano; como eligieron en nuestra patria Padilla y Maldonado, y Riego y Torrijos, y más tarde don Fernando de Castro y Sanz del Río, y Pi y Margall y Giner y Costa. Ninguno de ellos lloró su pobreza, ni su olvido, ni sus sacrificios, ni aun el anuncio de su muerte. Sacrificarse por un ideal es, para quienes siguen este camino, la más alta de las recompensas.

D. Gumersindo de Azcárate, el sabio, el íntegro, el abnegado, ha escrito esas palabras en el primer desfallecimiento momentáneo que sigue al inmerecido vencimiento. Pero él no siente amargura alguna al saber que no es el ídolo del vulgo inconsciente; él sabe demasiado que sería mucho pedir ser a un tiempo evangelista y pretor, despreciador del bienestar material y opulente, autor de la «Minuta de un testamento» y favorito de los prelados, republicano y candidato de los mauristas. Eligió el buen sendero y por él caminó con gallardía y desembarazo. Ha llegado a ser un ejemplo vivo; ha conseguido ser reverenciado en la tierra satisfaciendo negada a la mayor parte de los redentores; sus mismos adversarios, aun el rey mismo le rinde pleitesía, no como soberano, sino como caballero y hombre de bien. ¿En dónde están las amarguras? Las amarguras son las nuestras, las de los que vemos apenado al maestro y esperamos en la obscuridad el triunfo de nuestros santos ideales en vano.

¿Cómo no disculpar una palabra de desaliento, después de una vida de valer indomable y de bien templada energía? El camino es penoso; los pies sangran y las sienes blanquean y se fatiga el ánimo del perdurable esfuerzo antes de adquirir plenamente el convencimiento de su eficacia. Pero hay que seguirlo. Profesando respeto inquebrantable a quienes consagran su talento y su actividad al presente, es menester

que haya hombres que trabajen por el porvenir. Y éstos no necesitan ser de los otros enemigos irreconciliables, ni menos despreciarlos, ni perturbar su labor, también meritoria, con vanas amenazas y con extemporáneas rebeliones; deben tributárles su consideración y aun su afecto; pero sin participar con ellos de los beneficios que reporta la renuncia de una tarea, no por pacífica, menos molesta. Y todo ello con la seguridad de que no se trabaja para hoy, que tal vez fracasaría nuestro ideal al ver convertido «actualmente» en realidad tangible; pero con la seguridad de que habrá de serlo algún día, sin derramamiento voluntario de sangre, sin odios injustificados, sin descoartadas para los adversarios, tal vez mejores que nosotros; pero que no se propusieron sino el bien general «en lo presente». Todo ello está muy bien; lo que no cabe es lamentar la constante derrota, el perdurable sacrificio, el olvido injusto y aun la falta de popularidad de quien no trabaja para su tiempo.

En esta relación de la satisfacción del deber cumplido, de la eficacia de la labor y del público aplauso, la vida de D. Gumersindo de Azcárate puede tener de todo (le noble se entiende) menos de amarga. Su trabajo no ha sido estéril. Una nueva concepción del Derecho, del Estado y de la Política, científica, humana, progresiva, distanciada del dogmatismo tradicionalista tanto como del individualismo abstracto, ha sustituido en España a los doctrinarios rutinarios; los partidos van perdiendo su carácter personal y a todo conseguir, formalista, para fundamentarse en caracteres éticos, orgánicos, conforme a la transformación de las sociedades modernas. El respeto al ajeno pensar, la elaboración de todos en la obra que a todos interesa, y sobre todo, el ejemplo de desinterés se deben principalmente a Azcárate, y con razón se ha dicho que, dentro o fuera del Parlamento, allí donde él esté, tendrá, frecuentemente, que ser consultado.

Todo esto no causa en el corazón amargura, sino satisfacción, contento, regocijo íntimo. Unos sufragios menos, ¿qué importan? Son las excepciones que confirman la regla, las sombras que prestan vigoroso relieve al esplendor glorioso del voto universal.

Antonio Zozaya.

LOS DEPORTES

El segundo equipo del Athletic Club de Murcia, vence al primero equipo del «Hispania F. C. de Orihuela por 3 goals a 1.

Actúa de refero al distinguido sportment señor Menche.

A la hora fijada, se forman los equipos como sigue:

«Hispania F. C. de Orihuela». Juan Bogill-Ballesta Cremades-Bueno-Berná Abad-Escurra-Cremes-Cánovas-Lacárcel «Athletic Club de Murcia 2.º equipo Velasco-Cuched—Valcarcel—Served—Abellán-J. Fernández-Amerés Pe-Pe

Toca salir a Orihuela, lo cual hacen con bonita combinación, logrando al poco rato un goal Murcia, (el cual es declarado off-side), después Abellán J. entra un goal para Murcia que es aplaudidísimo, transcurre el resto de tiempo de la primera parte, sin nada digno de mención.

En el segundo tiempo el Orihuela consigue el empate de un buen shot, de Cremos, dominio completamente del Murcia, de un buen pase de Cuched, Valcarcel consigue el segundo goal para Murcia, los diez últimos minutos del partido son de gran emoción por las grandes jugadas, que desarrolla el fenómeno de Murcia Served, que es ovacionado, logrando marcar el 3.º goal para su equipo, no variando el resultado al llegar al final del partido.

«El Orihuela jugó bien, sobresaliendo las defensas que estuvieron colosales, y el portero que estuvo estupendo».

Del Murcia, sobresalieron todos, en particular J. Abellán, y el medio Centro Iniesta que estuvo incausable.

El diminuto Perret, merece párrafo aparte, pues diremos que salió en hombros del campo, siendo ovacionado y vitoreado por el público

(aquí sí que hay madera de jugador), ciencia, valentía, phort, todo lo posee, ¡qué enormidad de jugador!

Ahora un aplauso al presidente del Athletic Club D. Rodrigo Martínez Yelo, por el mucho interés que se toma por proporcionarnos buenos partidos.

En breve se anuncia un colosal encuentro, que oportunamente se dará a conocer.

Spay.

Alicante al día

El mitin de anoche

En el Centro de sociedades obreras de la Avenida de Zorrilla tuvo anoche efecto el mitin organizado por los elementos sindicalistas de esta capital, para conmemorar la fecha del 1.º de Mayo.

Comenzó el acto a las nueve y media con regular asistencia.

Carlos Botella, que ocupaba la presidencia, explicó a los asistentes la significación que, para los obreros y para todos los luchadores amantes del progreso, tiene esta fecha por los acontecimientos que en ella se rememoran. No es día de fiestas y regocijos, sino de protestas y de rebeldía...

A continuación hizo uso de la palabra José Benítez, por los ferroviarios de la línea de Andaluces, que abundó en las opiniones del compañero Botella, explicó los hechos por los que se eligió el 1.º de Mayo para las manifestaciones del proletariado y atacó duramente a los socialistas que a dicha fecha le han dado un carácter contrario a su verdadera significación.

Después pronunció un discurso en nombre de los panaderos, el compañero Luis Galindo, que aconsejó la unión de los trabajadores para conseguir el abaratamiento de las subsistencias y otras mejoras sociales.

Juan Gomis, por la sociedad de Oficios varios, comenzó haciendo constar su protesta por la celebración del 1.º de Mayo con carácter de fiesta.

Atacó a los socialistas de quienes dijo que con sus actos se humillan a los Estados.

Entiende que las clases obreras deben permanecer en constante rebeldía contra todo poder constituido. Explicó lo que es el Estado y la autonomía, según sus opiniones.

Pidió a los obreros constancia en la defensa de sus reivindicaciones, imitando en su tesón, amor a las libertades y espíritu de sacrificio, a los comuneros.

Terminó el acto con un breve resumen del mismo, que hizo Carlos Botella.

El alumbrado público

Según parece, desde el próximo mes de Junio volverá a lucir en esta capital el alumbrado por gas.

La comisión municipal que entiende en el pleito que sostenía la compañía concesionaria ha llegado a un acuerdo con la misma.

En la próxima sesión que celebre el Ayuntamiento se dará cuenta de ese nuevo convenio.

Epilogo de una borrachera

Algunos transeúntes vinieron a avisar a la ciudad ayer de que en la carretera que conduce al cementerio había un hombre muerto al parecer.

Inmediatamente se trasladaron al lugar indicado los guardias de Seguridad números 33 y 33.

Reconoció el individuo en cuestión y advirtiéndose que daba señales de vida, fué conducido a la casa de socorro donde se le aplicó varias contusiones diseminadas por el cuerpo y conmoción cerebral.

En los primeros momentos no pudo ser identificado, pues su estado no le permitía hablar.

Esta mañana ha dicho su nombre: se llama Antonio Pastor Hernández.

Ha sido conducido al hospital en estado relativamente satisfactorio.

Prodújese las lesiones que padeció efecto de una caída.

Noticias

En San Ginés de Vilasar, ha fallecido nuestro compatriota don Narciso Verdú, sobrino de nuestro estimado amigo don Miguel Verdú.

Nos asociamos al duelo de la familia.

Se ha concedido real licencia para contraer matrimonio a nuestro paisano el segundo oficial de Intendencia, don Enrique Guixó.

En la casa de socorro ha sido asistido hoy José Ortola García, a quien un perro cariñoso le dió un mordisco en el muslo izquierdo.

varios tubos de zinc en la fábrica de don Wescenlae Ibars Payá.

—Le ha sido concedido el retiro para Alicante al subintendente de segunda clase, don Carlos García Miró.

—La guardia civil de Orihuela ha denunciado por uso indebido de armas, al vecino de aquella ciudad, Francisco Ruiz Soler.

—Ha sido jubilado el secretario del gobierno civil de Málaga, don José Mora Florín, que varias veces había desempeñado el mismo cargo en Alicante.

—Se ha hecho cargo del mando de la provincia el gobernador civil, don Francisco De Federico.

—En virtud de permuta han sido nombrados Registradores de la Propiedad, de Villena y Játiva, respectivamente, don Marcial Carballido Buggall y don José Campos Cervera.— 2 de Mayo.

Las harinas

INFORMACIÓN PÚBLICA

Dirección general de Industria y Trabajo

Debido esta dirección elevar al ministro de Fomento una propuesta para prohibir, a partir de 1.º de Junio próximo, el cerado y clasificación de las harinas de trigo, de suerte que solo se expendan una sola clase de aquellas, como medio de aumentar el rendimiento panificable de la mouturación, a fin de conseguir que con el producto de la cosecha próxima se atienda, si es posible, a todas las necesidades de la Nación, y reducir en otro caso, al mínimo las importaciones de trigo extranjeras, visto que éstas han de ser cada día más difíciles por la escasez y carestía de los fletes, y deseando al dictarla respetar hasta donde sea posible todos los intereses legítimos y los derechos adquiridos, ha acordado lo siguiente:

1.º Se abre una información pública desde hoy hasta el 15 de Mayo próximo para que todos los que tengan que alegar algo contra la proyectada medida puedan hacerlo.

2.º Igualmente serán admitidas en esa información las adhesiones y las peticiones de medidas complementarias; y

3.º Los escritos pueden dirigirse, desde luego, a la dirección general de Comercio, Industria y Trabajo (Ministerio de Fomento, Madrid), y se aceptarán hasta el referido día 15 de Mayo inclusive.—Madrid 28 de Abril de 1916.—El director general, M. de Cortina.

Todo lo relativo a la colaboración política y literaria de EL LIBERAL es de la exclusiva competencia de su director. EL LIBERAL solo publicará los trabajos de colaboración que su director solicite. No se devuelven las originales que se reciben ni se mantiene correspondencia acerca de ellos.

El tiempo más hermoso del año empieza y termina con los conjuros, toque que dan tres veces al día las campanas de la Catedral, desde hoy, día de la invención de la Santa Cruz, hasta el 14 de Septiembre, día de la Exaltación. En este largo periodo, la vida es más grata y más fácil. No hay que defenderse contra el frío, ni de sus enfermedades. Los sanos y robustos están más ágiles, los enfermos mejoran e sanan, los ancianos hacen gallardías de jóvenes y los niños espuman, sin más cuidados y sin más medicinas que la limpieza.

La provída naturaleza nos ofrece en este tiempo todos sus ricos y abundantes frutos, que los pone al alcance de todos el mismo pobrecito que ricos. Empieza por los nísperos y albaricoques, sigue por las cerezas, las peretas, las peras, las ciruelas, las brevas, los higos (de higuera y chufinbes), las hortalizas y berzas de todas clases, los tomates, los pepinos, los pimientos... y concluye con los ricos melocotones.

Pronto empezarán los vendedores callejeros a gritar ¡Los de reina! ¡Los de hueso dulce! Y en diciendo que se pegan a diez céntimos el kilo, ya se sirve hasta en la mesa más humilde una fuente que da gloria.

No he olvidado la fresa, como principio de los meses de calor, porque la fresa es cara. Se necesita prepararla con jerez, naranja y azúcar, para que sepa a algo. En verdad la fresa no es fruta, es aroma, es perfume, nada. No pierdan nada los que no la pueden comer, por lo caro de las especias que necesita y porque ella nunca está barata ¡Pero hay tantas frutas con que desquitarse!

Deje usted que venga de la Guardamar y del Reguero, que se hace la beca agua con solo oírles preguntar, que entonces nos hartaremos de miel en tajadas, nos que haya podido saborear la exquisitez de la fresa.

En este banquete con que la naturaleza nos brinda, hay para todos, para todos los gustos y para todos los bolsillos, y al mismo tiempo que nos da en abundancia tan regalados frutos, nos da otra cosa que es mejor, salud para comerlos sin daño alguno.

Efecto del hermoso tiempo que hace mientras se oye el toque de los conjuros.

J. M. Tornel

dentro del orden, estén a su alcance, así quizá, llegue a oídos del que desde su elevado puesto dirá a los periodistas, que España necesita hombres, porque trabajo sobra; en cuyo caso, bien puede enviarnos un poco de ese trabajo que en España sobra, porque aquí solo de él necesitamos.

Otro conflicto pesa sobre nosotros, y del cual en anteriores números nos ocupamos.

El paro de las fábricas de esparto, que empieza a manifestarse cerrando una de ellas sus puertas.

Don Juan Gray, ha tenido que dar el cese a más de 500 obreros, que expertos en el esparto a Inglaterra, imposibilita el continuar dando trabajo, y con cuya resolución, se le cierra la despesa a igual número de familias; pero no es solo esto, aun siendo mucho, lo lamentable es, que esta resolución habrán de secundarla, muy en breve, otras fabricantes, y a estos, les seguirán las restantes, hasta que la paralización sea total, dándonos un resultado de 150 obreros multiplicados por seis fábricas que serán de veintenas a mil familias que quedan sin trabajo, y como es consiguiente, sin pan.

Este es el cuadro que despedido de todo colorido de retórica, ofrece la realidad, (triste por cierto).

¿Qué hemos de hacer? Ya lo apuntamos en líneas anteriores; levantámonos con orden a un solo toque de clarín y en tal actitud continuemos hasta que de una manera concreta y terminante, se nos ofrezca volver la paz a este pueblo, que solo con el trabajo pueda restablecerse.

Y para qué ofrecer nuestro débil apoyo; somos soldados defensores de toda noble causa y nada más hemos de añadir.—Corresponsal.

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

Los conjuros

UN ROBO

Ayer mañana marchó de su casa con objeto de hacer las compras necesarias del día, Fuensanta Quinto Llerena, de 23 años de edad, soltera, domiciliada en la calle de Ocho...

Al regresar a su domicilio, después de dejar en la labor a sus chicos y comprar los artículos de primera necesidad, notó con gran sorpresa que la puerta de su cuarto se encontraba abierta.

La pobre mujer empezó a pedir auxilio a los vecinos, acudiendo algunos de ellos y unos albañiles que se encuentran trabajando en una obra próxima al sitio de la ocurrencia.

Mientras vecinos y trabajadores acudían, la Fuensanta penetró en su cuarto, notando que estaba roto el cajón de una mesa de alas y que este lo habían roto por debajo, por donde hicieron un agujero, apoderándose el ladrón o ladrones de veinte duros que tenía dentro del cajón en una cajita de cartón.

También había roto un cofre y se han llevado cuatro varas de piqué blanco, dos camisas blancas y tres pares de medias.

Con una oportunidad digna de elogio, acudieron al lugar del suceso los policías señores Egea y López y una pareja de guardias de seguridad, empezando a practicar algunas investigaciones.

La dueña de la casa ha sido auxiliada por los vecinos con algunas tazas de tila por el estado de nerviosidad en que se encontraba.

El hecho ha sido puesto en conocimiento de esta Jefatura de policía pasando después el asunto al juzgado correspondiente.

TRIBUNALES Y JUZGADOS

En los juzgados de esta capital se han hecho las siguientes inscripciones: Juzgado de San Juan. Defunciones: Angeles Martínez Ruiz, 1 año; Antonio Hernández Martínez, 23; Baudilio Hurtado Alíng., 45.

Nacimientos, 1. Matrimonios, 0. Juzgado de la Catedral. Defunciones: Juan Belchi Navarro, 59 años; Joé González González, 76; Patricio Ortiz García, 5 meses.

Nacimientos, 3. Matrimonios, 0.

Declaraciones de Matrimonio

La unión de las derechas Madrid 2.—A las 2 t.

Vázquez Mella ha declarado que en la unión de las derechas a que se refirió en su discurso de Oviedo, además de los jaimistas y mauristas entran otros elementos conservadores y elementos sueltos que no han intervenido hasta ahora en la política.

A la unión no le damos carácter general en toda España, por las circunstancias y las necesidades variables de las distintas regiones.

La unión abarca más que la cuestión religiosa. Nos unimos como católicos y ciudadanos.

Nuestra afirmación es también regionalista, social y de religión. El principio regionalista y la reorganización corporativa y social son tres canchales de donde puede sacarse la piedra para edificar a España.

Independientemente de estos tres puntos, cada grupo puede mantener su personalidad bajo otros aspectos. La causa ocasional del movimiento ha sido la lucha contra el reformismo de Asturias.

Se verifica en España una honda transformación social, un movimiento corporativo cada vez más intenso, capaz de extender una red de sindicatos.

En toda la nación se cuartean las antiguas oligarquías políticas y administrativas de los viejos partidos.

La sustancia viva social trata de penetrar en la vida pública y de transformarla completamente.

El regionalismo asturiano En Asturias late el principio regionalista y se siente allí como región industrial la necesidad imperiosa de que sea resuelta la cuestión agrícola e industrial, interviniendo en forma adecuada los sindicatos agrícolas y obreros y otras instituciones análogas.

En la asamblea que se celebrará en Covadonga durante la segunda quincena de Septiembre, especificaremos, concretaremos y formularemos afirmaciones religiosas, social y regionalista.

El regionalismo que defendemos nosotros consiste en creer que España es una federación histórica de las regiones en la que la unidad política del Estado se asienta sobre los caracteres fijos y constantes de la unidad nacional.

Después de la asamblea dirigiremos como una especie de invitación a las demás regiones de España para que nos despierten el pensamiento regional y permitan que nosotros realicemos sus anhelos.

En el movimiento asturiano entra toda la aristocracia, los grandes terratenientes, el clero en gran masa y

gran parte de entidades bancarias. Terminó manifestando que estas cosas solo pueden ocuparse de la cuestión económica e internacional.

SAN JAVIER

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño, que será bautizado con el nombre de Manolito, la señora doña Manuela Gaeto, esposa de nuestro querido amigo el administrador de esta Estafeta don Joaquín Herráiz.

Se halla bastante mejorado de las fiebres que ha padecido, el distinguido joven don Eduardo Pardo López.

Regresaron de Cartagena, donde fueron a presenciar las pasadas fiestas, el capitán de infantería de Marina retirado, don Ceferino Ferré López y su señora esposa y hermana.

El señor cura párroco ha circulado unas hojas que contienen la lista de los donativos recibidos para la reforma de la capilla del sagrario de esta iglesia parroquial, y de su inversión, resultando un déficit que seguramente sufrirá la caridad de los feligreses.

Se está procediendo al arreglo de la carretera que une esta villa con su playa de la Ribera de Santiago.—1 de Mayo 1916.—Corresponsal.

Ultima hora de la tarde

Declaraciones de Romanones (Recibido con retraso) Madrid 2.—A las 6 t.

Romanones ha declarado que la única combinación de altos cargos se reduce a la Alcaldía de Madrid y a las subsecretarías de Gobernación y de Gracia y Justicia.

La manifestación de Orense Durante la manifestación obrera celebrada ayer en Orense, los manifestantes apedrearon un escaparate que estaba abierto cuando pasaban. Alba, ataracado

Alba está dedicado a hacer los primeros tanteos para imponerse en la labor pendiente en Hacienda.

Se halla muy atareado. La extinción de la lagostera Gasset llevará al primer Consejo de ministros que se celebre los expedientes concediendo créditos para la extinción de la lagostera, especialmente en Badajoz y Ciudad Real en donde causa enormes estragos en las cosechas.

Folleto de tarifas El director de Comercio, con objeto de vulgarizar la aplicación de las tarifas de ferrocarriles para el transporte de mercancías, ha impreso un folleto simplificándolas.

El primero está relacionado con el trigo con objeto de que los fabricantes de harinas y los tratantes en granos la conozcan fácilmente.

Sucesivamente publicará otro referente a las harinas, a los carbones y al hierro.

Los cesantes de Hacienda

Real orden sobre aplicación del turno segundo

«Ilmo Sr. Para la debida aplicación del turno segundo o sea de reposición de cesantes, de los establecidos en el art. 1.º de la ley de 19 de Julio de 1904, se hace de todo punto indispensable conocer la situación de los empleados ausentes de todas clases y categorías, que figuren actualmente en el escalafón cerrado en 31 de Diciembre de 1915 siendo así que en muchos casos se ignora su paradero; otras veces se desconoce el deseo de los interesados de ser repuestos, y algunas cabe que hayan fallecido individuos que continúan figurando en los escalafones, circunstancias todas que originan frecuentemente que recaigan nombramientos en cesantes que al no poseerlos de sus cargos irrojan perjuicios de consideración al buen funcionamiento de los servicios por el tiempo que están inservidas las plazas para que fueren designados.

Considerando, que el uso de este turno requiere las mismas garantías que cualquiera otro de los establecidos en la ley; S. M. el Rey (q. D. g.), ha tenido a bien disponer:

Primero. Que los funcionarios cesantes dependientes de este ministerio que figuren actualmente en el escalafón cerrado en 31 de Diciembre de 1915, y que se rigen por las disposiciones de la ley de 19 de Julio de 1904, presenten en las Intervenciones de Hacienda de las provincias de su residencia durante todo el mes de Mayo próximo, una declaración firmada de su puño y letra hecha precisamente sobre el modelo oficial que se inserta a continuación y que será facilitado por las expresadas dependencias.

Segundo. Que los funcionarios cesantes de cualquier clase y categoría que en el plazo citado no hayan suscrito la declaración correspondiente, serán baja provisional en su respectivo escalafón publicándose en la Gaceta de Madrid en la primera quincena del mes de Junio próximo, relación de los funcionarios que sean objeto de la expresada exclusión.

Tercero. Que a todos los efectos de la ley se consideren restituidos al escalafón, en el lugar correspondiente, los que soliciten ser alta en el mismo y acompañen a sus instancias, solicitándolo por conducto de la Delegación respectiva, la declaración mencionada en la disposición primera de esta real orden; y

Cuarto. Que los Delegados de Hacienda en las provincias publiquen esta real orden en el Boletín oficial respectivo para asegurar mejor que llegue a conocimiento de los interesados procurando además darle publicidad por medio de los periódicos locales u otros medios que estime eficaces.

De real orden lo digo a V. I. para su conocimiento y exacto cumplimiento.»

Terminó el repliegue de las fuerzas que tomaron parte en la toma de las posiciones que van cerrando la zona internacional.

Durante el tiroteo sostenido en el avance y en el repliegue de las tropas tuvimos siete indígenas muertos y treinta heridos, incluso cuatro europeos.

El enemigo tuvo numerosas bajas que no fueron recogidas para evitar otras nuestras.

En la operación tuvo importante intervención el Raisuli, contribuyendo poderosamente a reducir más a los rebeldes de Anghera.

Las posiciones ocupadas dominan el camino de Tetuán a Tánger, haciendo varios valles y que donde dominadas las kabilas de Anghera y Wad-Ras.

El general Jordana ha felicitado al general Villaba por el éxito de las operaciones.

Este asunto, que no ha sido rebuscado por nosotros, y limitándonos a responder a los cargos hechos por Alemania contra el buen nombre de Francia, nos ofrece, como los demás terrenos de ataque, consoladores resultados, que debemos comprobar.

En esta cuestión, nuestros enemigos se han equivocado y nos conocen mal. El odio, que gusta de declararse clarividente, sufre a veces tales errores y equivocaciones. La guerra ha bastado para revelar al mundo lo que son las mujeres francesas.

«Vuestro país está podrido, clamaban los apologistas alemanes; los hogares han sido atacados por la podredumbre general, y la «parisienne» no se preocupa más que del vestido.»

Seguía el estribillo obligado acerca de la seriedad de la mujer alemana, guardiana de la casa y de los hijos, mujer de su hogar por excelencia, educada en los modernos principios del confort y de la higiene.

Sin embargo, el choque de la guerra, desde este punto de vista bienhechor, nos ha hecho descubrir que estamos muy lejos de merecer la mala reputación que nos habíamos dejado hacer. El que han apellidado, con bastante acierto, el «Joffre de la Caridad» justiciero por lo demás riguroso, pero verídico, M. Federic-Massen, lo ha reconocido en su conferencia acerca de las Mujeres y la Guerra.

Ahora que han desaparecido los «contratistas de alegrías a precio fijo, que acudiendo de todos los rincones de Europa y disfrazados de franceses» estuvieron a punto de hacernos dudar de nuestro pervenir «una luz, que pudiera calificarse de sobrenatural, se eleva sobre nuestro país». Al resplandor de este nuevo astro los franceses nos hemos mirado al rostro y nos hemos reconocido... y, como una flor maravillosa, en el corazón de los soldados y en el corazón de las mujeres la fe ha abierto su corona.

El cuadro de las obras de caridad de la guerra nos lleva a la misma conclusión, porque en él se muestran como son y no como decían que eran, por no haberles visto. De la comunidad en los esfuerzos para el alivio de todos los sufrimientos, ha nacido, a pesar de las diferencias de condición «esta estimación recíproca que germina en la colaboración sublime, en la tarea común, en la que Aristóteles creía ver la verdadera fuente de la amistad.» (C. Lechartier, page 5.)

La mujer francesa, tal y como la ha pintado el conferenciante de la iglesia de la Magdalena, el padre Serillanges, que no ha dejado de darle las oportunas lecciones, consagró su admiración a la reina heroica de Bélgica «que también es nuestra Isabel» desde el momento, y con razón, que se acordaba de haberla visto por el mundo; y porque el amor de los pueblos puede permitirse familiaridades extraordinarias.

En alta, que según la expresión de un soldado «ha sabido admirable-

mente remplazar a las madres ausentes» todas las mujeres encontraron su ideal, y porque «se la halla en cuantos lugares hay algo útil que hacer» y ha encarnado el alma de la patria (Mauro des Ombiaux, page 56) su memoria es grata a todas las que vibran en los mismos sentimientos generosos.

La leyenda interesante de una Francia corrompida y sin hogar se ha evaporado al fuego de la guerra, y gracias a la conquista de su condición natural, en la tormenta, nuestra patria, que durante harto tiempo se había calumniado a sí misma, aparece «cubierta de la rica cosecha de las bellas virtudes de su alma cristiana».

Canónigo Eugenio Griselio Secretario general del C. C. P. E.

VIDA RELIGIOSA SANTORAL

Día 3 de Mayo Miércoles.—La Invencción de la Santa Cruz.—San Alejandro y Santa Antonia.

Luna nueva en Tauro, a las 5 y 29 minuto de la mañana.

VELA Y ALUMBRADO Por la mañana se descubre a las ocho. Por la tarde se reserva a las seis y media. El día 2 de Mayo estará la Vela y Alumbrado en el convento de Capuchinos.

La Misa y Oficio divino son de la Invencción de la Santa Cruz, con rito doble segunda clase y color encarnado.

MES DE MAYO Mayo consta de 31 días. Este mes está consagrado a la Virgen del Amor Hermoso.

El toque de Añes, a las cuatro de la mañana.

El toque de Oraciones, a las siete y media de la tarde.

CULTOS En la Catedral.—El coro a las ocho y media de la mañana, con Misa de Prima y conventual, y por la tarde a las cuatro.

Capilla de María Reparadora.—Por la mañana se descubre a las siete, con misa rezada por la tarde se reserva a las cinco.

EJERCICIO DE LAS FLORES En San Andrés. Por la mañana después de la misa de ocho y por la tarde a las cinco con sermón.

En San Juan.—Por la mañana en la misa rezada de las siete.

En San Nicolás.—Por la mañana después de la misa de siete, rezándose el rosario.

En San Miguel.—Por la mañana en la misa rezada de las siete y media.

En Santa Catalina.—Por la mañana en la misa rezada de las siete.

En San Pedro.—Por la mañana en la misa rezada de las siete y media.

En Santa Eulalia.—Por la mañana en la misa de las siete.

En Santa Clara.—Por la mañana misa rezada a las seis y media; y por la tarde a igual hora, rosario, cánticos, el ejercicio del día, Salve y despedida a la Virgen.

En la Merced.—Por la mañana en la misa de seis; y por la tarde al toque de oraciones.

En la Purísima.—Al toque de oraciones; los domingos y días festivos, habrá sermón que dirá un Padre.

En Santo Domingo.—Por la mañana a las siete y media misa rezada en el altar de la Purísima; y por la tarde a las siete rosario, cánticos, ejercicio del día, Salve y despedida a la Virgen. Los domingos y días festivos que hay ejercicios, las Flores se harán a continuación.

En San Esteban (Misericordia).—Por la mañana en la misa de las seis y media.

«¡¡¡¡ con los vivos! — Tengan mucho cuidado de que asienten a los espectadores públicos, con cierta «gente viva» que solo se dedican a averiguar lo que en los bolsillos llevan los espectadores con la intención de aprovecharse de lo que encuentran.

El alcohol deshonra y mata. Corrija-se con el tratamiento reductivo Kovalsky, sin efectos. Consulten en Murcia (Hotel Patrón) hasta el 8 de Mayo con D. P. Artés, Director del Instituto de Anormales, de Valencia. Honorarios obtenida curación. (De 10a y 2 de 6a).

«¡¡¡¡ con los vivos! — Hoy miércoles, festividad de la Santa Cruz, comenzarán los toques de cojurios en la torre de la Catedral a las seis y las once de la mañana y cinco de la tarde.

Teatro Romea Estreno de la comedia en tres actos CAMPO DE ARMIÑO, original de Jacinto Benavente

El tema de la nueva producción de este gigante de los ingenios es el sidetrato de diversas veces por novelistas y dramaturgos en la diversidad de su aspecto.

Los hijos de aventuras galantes, de andanzas juveniles no deben verse despreciados y aun repudiados por la sociedad ya que como dice Ibsen «a nadie pidieron la vida sino que se la dieron».

El argumento de «Campo de Armijo» es la historia de un joven bastardo y una noble marquesa, aristócrata revolucionaria que rinde fervoroso culto a la piedad y a la compasión, no vacilando en sacrificar a su abnegado altruismo hasta su propia honra si preciso fuera.

Gerardo, joven de 15 años, pasó por hijo natural reconocido del difunto hermano de la marquesa y una aventurera.

Para sustraerlo de los malos ejemplos de casa de su madre, presente siempre el recuerdo de su hermano muerto, la marquesa recoge a Gerardo para prohibirle.

Una campaña de escándalo llega a imputar a la marquesa la maternidad de Gerardo, campaña en la que la propia familia es partícipe.

La marquesa transigirá con todo, pero no con la infame suplantación de que la convencen unas cartas compradas al antiguo amante de la aventurera.

La marquesa en un rasgo de orgullo de su Campo de Armijo arroja a Gerardo de su casa, pero bien pronto sus compasivos sentimientos se imponen y tiende a Gerardo amorosos brazos maternales.

Sobre el campo de Armijo de los Montalvanes, destacará esta humilde azucena.

Tal es la esencia del asunto que el insigne Benavente desarrolla en los tres actos con extraordinaria intensidad en el primero y enorme interés. Solo Benavente es capaz de exponer la idea de modo tan portentoso.

En toda la obra las bellezas de pensamiento abundan y algunas escenas son bellísimas.

En el segundo acto la acción está más diluida y son frecuentes las escenas episódicas, que hacen decaer visiblemente la intensidad mantenida durante el primero.

Adquiere mayor intensidad el acto tercero y es de mayor vigor la nota patética, pero tampoco logra superar al acto de exposición que como ya hemos dicho puede figurar junto a las mejores producciones del gran dramaturgo.

La interpretación en conjunto puede calificarse de buena, pero mereo especialísima mención la primera actriz Conchita Torres, que al dar vida a la figura de la marquesa de Montalvan le dió extraordinario relieve y mostró sus excepcionales condiciones de actriz.

Luis Tovar en don César demostró que ha llegado al primer puestro por propio impulso. Al terminar un parlamento dicho de modo irrefragable escuchó entusiasta salva de aplausos.

Para ambos artistas fué la de anoche jornada felicísima.

Mereos también especial mención el señor Alba encargado del protagonista de la obra, pues no otra cosa es Gerardo.

La timidez del colegio halló en él expresión adecuada alcanzando igual fortuna en los momentos dramáticos.

El joven artista que ya en «El cardenal» demostró nada vulgares condiciones, anoche adquirió un nuevo entorchado.

La señorita Posadas presentó una tóllera deliciosa y llena de travesura.

Muy bien entendida por la señora Blanca la figura de la condesa de San Ricardo.

Todos los demás artistas cumplieron en sus respectivos papeles.

La presentación de la obra hecha con todo lujo especialmente la decoración del segundo acto, adornada con ricos tapices.

Con el estreno de anoche la compañía Tovar ha dado un paso más en su camino de perfección, con un trabajo en una empresa de Cartagena, donde según nuestras noticias la temporada será brillante.

T. Frias.

Gran Hotel Reina Victoria—Murcia (antes Universal), Director, Fernando Nieto.

San Sebastián POR TELÉGRAFO Llegada del rey.—Recibimiento.— El doctor Moor

Madrid 2.—A las 11 n. Llegó el rey acompañado del conde de Eybar y del gobernador de Guipúzcoa que se hallaba en Madrid con licencia.

En la estación le esperaban todas las autoridades.

Un gran gentío ovacionó al soberano, que se dirigió en automóvil al hotel de María Cristina.

Pasó a pié por la Concha hasta el palacio de Miramar.

En el trayecto fué objeto de una manifestación de respeto.

Visitó las obras que se realizan en el palacio, de construcción de nuevas caballerizas para albergar caballos de carrera, regresando al hotel en automóvil.

A las dos de la tarde llegaron procedentes de Burdeos el doctor Moor y Quiñones de Leon, almorzando con el rey.

El tiempo, soberbio.

NOTICIAS

Requisitoria El comandante general de la Escuadra de instrucción, publica requisitoria llamando a todos los que presenciaron el salvamento del niño José Barceló por los marineros del torpedero número 5, Ramón Pérez y Angel Fontane, para que declare en el expediente instruido para la concesión a los citados marineros de la cruz de Beneficencia.

Onomástico Hoy celebra sus días el elocuente letrado y querido compañero en la prensa don Hernán de la Cruz García Muñoz, a quien deseamos interminables venturas.

V. TARTAMUJO? Garantízase la curación no cebrándose después de logrado, sin medicamentos, ni operaciones, con el tratamiento reductivo Chervil Rabatu, adoptado oficialmente. Consulte en Murcia (Hotel Patrón) hasta el 8 de Mayo con D. P. Artés, Director del Instituto de Anormales, de Valencia. (De 10 a 2 y de 6 a 8).

Carruajes y automóviles de lujo En el Negociado correspondiente de la Secretaría de este Ayuntamiento, ha quedado abierto el cobro del arbitrio, correspondiente al 2.º trimestre del año actual, sobre cada clase de vehículos.

Viajeros Han regresado de su viaje de bodas el ingeniero don César Arroz y su distinguida esposa doña Josefa Bevier. Dentro de unos días marcharán a Almería donde fijarán su residencia. Para Cartagena don Pedro Borró. Para Madrid el capitán de la guardia civil señor Viegra Abuya y su distinguida esposa. Para sus posesiones, de Librilla don Agustín Pascual de Riguelme.

Según los médicos franceses, las mujeres aguas para usar a domicilio, son las (13) del valle de Vichy, fuentes «Saint-Louis», de St. Yorre, para curar el Estómago, Gota, Riegos, Artrismo, Reuma y Diabetes.

Camisero Hoy miércoles, a las diez y media de la noche, se celebrará en los salones de la Sociedad Casino un baile de confianza.

D. José Lizaso Se encuentra restablecido de las heridas que ha sufrido, a consecuencia del atentado de que fué objeto nuestro buen amigo el honrado industrial señor Lisón, después de las penosas operaciones que ha tenido que soportar para llegar a su estado satisfactorio.

El señor Lisón, en la imposibilidad de hacerlo personalmente, nos ruega testimonios públicamente su sincera gratitud a las numerosas personas que han acudido a su casa a interesarse por su salud, y muy especialmente a aquellas que a raíz del atentado prodigaron a él y a su atribulada familia las atenciones y cuidados que demandaban las tristes circunstancias que han padecido.

Al cumplir los deseos de su familia, el señor Lisón, por su restablecimiento y a su apreciable familia.

TOROS Y TOREROS

OR TELEGRAMA

EN MADRID

Madrid 2.—A las 9 n.

Esta tarde se ha celebrado la tercera corrida de abono, asistiendo bastante público.

Por ser las reses pequeñas se desecharon los toros de Vicente Martínez, siendo sustituidos por cornúpetos de D. Esteban Hernández, que cumplieron.

Primero

Gaona lucha con un toro quedado, haciendo una faena deslucida.

Entra para un pinchazo, una estocada ida y atravesada, saliendo prendido por el pecho y zarandeado, resultando solo con un paletazo. (Palmas).

Segundo

Paco Madrid hace una valiente faena de muleta, pero deslucida.

Pincha dos veces. La faena se hace pesada, recibiendo un aviso.

Intenta el descabello, aceptando al cuarto golpe. (División de opiniones).

Tercero

Florentino Ballesteros muletea con mucha soltura de brazos, colocando después un estocazo ido. (Palmas).

Cuarto

Gaona torea bien de capa. Después coge los palos, colocando cuatro superiorísimos pares.

El trabajo del diestro es muy aplaudido.

Hace una buena faena de muleta, intercalando pases elegantes y adornados.

Igualada la res, entra a matar despacio y recto, dejando un estocazo ido, saliendo ampalado por el muslo, volteado y resultando ileso. (Ovación).

Quinto

Con poca salsa torea Paco Madrid al quinto.

Decidido entra a matar colocando una estocada caída. (Siseos).

Sexto

Mediana es la faena que emplea Ballesteros en este toro.

Los peones le ayudan en algunos pases con oportunidad.

Entra a matar dejando una estocada delantera y caída.

Farfán, lastimado

El picador Farfán ingresó en la enfermería con la clavícula lastimada.

EN BILBAO

Durante toda la mañana solo se hablaba en cafés y reuniones de los fenómenos Joselito y Belmonte, haciéndose algunas apuestas entre los partidarios de uno y otro.

De los pueblos de la provincia llegaron muchos forasteros para presenciar las faenas de los chicos de la Alameda de Hércules y Triana, de Sevilla.

A la hora de empezar la fiesta en la plaza hay un lleno completo, viéndose en los balcones, barreras y tendidos, vistosas mujeres ataviadas.

Al pisar las cuadrillas el ruedo son ovacionadas.

El ganado de Felipe Salas chico y mansurrón.

Primero

Joselito hace una faena de muleta deslucida, pero valiente, abreviando entra cuarteando para una estocada caída.

En el público hay diversidad de criterio y mientras unos aplauden los más pitan y protestan.

Segundo

La faena de Belmonte en este toro es enorme, estupenda.

Con la muleta derrocha valentía dando soberbios pases de rodillas.

A la terminación de algunos de ellos queda agarrado a los pintones del toro.

El público le ovaciona sin cesar.

Entra a matar valiente, agarrando una entera superior. (Ovación delirante y oreja).

Tercero

Gallito emplea una faena de gran maestro, inteligente, valiente y tranquilo, para dejar media estocada caída y pasada, entrando con el brazo suelto. (División de pareceres).

Cuarto

Belmonte da medianos pases.

Por llevar el animal exceso de castigo en uno de los pases dobla, teniendo que obligar los banderilleros al toro para que se levantara del suelo.

Belmonte da dos pases más y en el segundo queda arrodillado de espaldas al toro.

Pincha tres veces sin soltar, saliendo la última vez desarmado.

Entra nuevamente y coloca una estocada delantera. (Palmas y pitos).

Quinto

Al compás de la música, y después de torear solitamente de capa, coge los cuernos Joselito, colocando dos cuernos superiores y uno colosal. (Ovación).

La faena de muleta que después hace Joselito en este toro es enorme, brutal, estupenda.

Intercala vistosos pases de moline

tes artísticos y algunos espuestos de pecho, soberbios naturales con ambas manos, corriendo en algunos muy bien los lomos del buró.

El público de pie le ovaciona. Como cuando él quiere entra a matar de verdad, dejando un estocazo un pequito caído por hacer un extraño el toro al entrar el diestro a herir.

En medio de enorme ovación se le concede la oreja.

Sexto

Muy tranquilo es el trabajo que cumple Belmonte en el sexto, sin haber nada de extraordinario.

Para deshacerse de su contrario, coloca media estocada delantera y perpendicular, descabellando después al tercer golpe.

El de regalo

Después se acha el toro de regalo estando encargado de despacharlo el novillero Ocejite.

El toro es de la cantera de Carvajal con ambos piones retos.

Al hacer un quite Ocejite es cogido y volteado, saliendo ileso de la acometida.

Muletea valiente y sesegado y termina con el de Carvajal de una magnífica estocada a un tiempo.

Al diestro, a petición del público y en medio de una gran ovación se le concede la oreja.

Medina

POR TELEGRAMA

La huelga ferroviaria solucionada

Madrid 2.—A las 11 n.

Han dejado de prestar servicio los empleados de la inspección administrativa y facultativa del Gobierno y los soldados del Regimiento de ferrocarriles que reemplazaron durante cinco días a los huelguistas ferroviarios de la compañía de Medina a Salamanca.

La locomotora del primer tren que ha llegado procedente de Salamanca traía grandes letreros recomendando a todos los huelguistas reanudar el trabajo.

Los huelguistas se muestran satisfechos del resultado del conflicto.

Se han retirado los guardias civiles que prestaban servicio de vigilancia en las estaciones, obras y fábricas, reanudando todo el servicio el personal de la empresa.

El 2 de Mayo

POR TELEGRAMA

En honor de los héroes

Madrid 2.—A las 9 n.

En el Obelisco de la plaza de la Lealtad se celebró la fiesta en honor de los héroes del 2 de Mayo de 1808.

En tres altares se celebraron misas. Las fuerzas, con bandera y música, de Húsares de Pavía, regimiento de cazadores, artillería rodada e infantería de Asturias, rindieron honores.

Daban guardia en el Obelisco los milicianos nacionales.

Concurrieron al acto el capitán general y las autoridades civiles y militares.

Después de cantarse un responso desfilaron las tropas.

Nota curiosa

La nota curiosa fue la asistencia de quinientos niños pertenecientes a las escuelas mauristas.

Después de la misa desfilaron frente al domicilio de Maura.

Este presenciaba el desfile desde uno de los balcones de su domicilio. Los niños le aplaudieron.

Maura entregó a la comisión una cantidad para que comprara sellos del Ahorro Postal y los distribuyese entre los alumnos.

En la plaza del 2 de Mayo

En la plaza del 2 de Mayo se dijo también misa ante la puerta del parque de Monteleón, por los héroes Daoiz, Velarde y demás defensores. Se colocaron coronas.

Ferrol

POR TELEGRAMA

Actividad en los Arsenales. El «Río de la Plata».—La huelga de los pesqueros.

Madrid 3.—A las 3 m.

La Sociedad Española de Construcciones Navales está admitiendo obreros en los arsenales con objeto de imprimir actividad a las construcciones civiles y militares que efectúa.

El crucero «Río de la Plata» ha zarpado para alta mar con el objeto de efectuar pruebas de radiotelegrafía con la estación establecida en la zona militar de los arsenales.

Continúa preocupando la huelga de vapores pesqueros que ocasiona grandes perjuicios.

El pescado alcanza precios fabulosos.

Los armadores en vista de que no llegan a un acuerdo con los tripulantes gestionan sustituirlos.

Algunos huelguistas han aceptado embarcar corriendo todo riesgo.

Niña muerta

En la aldea de Santa Cruz una niña

de quince años que guardaba una vaca se ató la cuerda con que la sujetaba, a la cintura.

Se asustó la vaca que emprendió la huida arrastrando a la joven, ocasionándole la muerte.

La guerra

POR TELEGRAMA

LONDRES

Vapor hundido

Madrid 2.—A las 9 n.

Dice el Lloyd que el vapor inglés «Hadenhall» ha sido hundido. La tripulación se ha salvado.

El revolucionario Roger Kasement

Se ha demostrado que el revolucionario irlandés Roger Kasement, aliado de los alemanes, fué uno de los principales sostenedores de las calumnias que se hicieron a Inglaterra, contra la administración belga del Congo.

Desde entonces es muy impopular en Bélgica.

Manifiesto

La liga nacional de trabajadores británicos, ha publicado un elococuente manifiesto señalando la absoluta necesidad de aumentar el número de combatientes para realizar los aliados un esfuerzo supremo combinado que dará por resultado la victoria definitiva y para poder enviar poderosos refuerzos a Oriente para defender el honor y los intereses británicos.

PARIS

Negociaciones terminadas

Madrid 2.—A las 11 n.

Telegrafían de Teheran que las negociaciones entre Persia, Rusia e Inglaterra que se entablaron recientemente con objeto de conceder al Gobierno personal y auxilio financiero, han terminado con éxito favorable.

SALONICA

Se reanuda las hostilidades

Habiendo dejado de caer nieve se han reanudado las hostilidades en este frente.

Violento cañoneo se ha realizado por ambas partes durante todo el día, sobre la derecha de las vanguardias británicas, alemanas y búlgaras que han entrado en contacto por primera vez.

BUCAREST

Von der Goltz, fué asesinado

Persona merecedora de crédito, procedente de Constantinopla, ha declarado que el mariscal Von der Goltz fué muerto por un oficial del 17 regimiento de infantería de Anatolia, llamado Ali Abdallah.

Este le disparó tres tiros de revolver.

El crimen se cometió el día 14 de Abril, a las diez de la noche.

BERNA

Llegada de prisioneros enfermos

Ayer noche llegaron los primeros transportes del segundo convoy de prisioneros enfermos.

A media noche llegó un tren conducido a 499 militares franceses y belgas.

Fueron acogidos en la estación con nutridas vivas.

La población les arrojaba flores.

Las damas de la Cruz Roja suiza y el comité de socorros franco-belga les prestaron auxilios a los soldados enfermos.

Estos tuvieron la agradable sorpresa de recibir cigarrillos y flores de las artistas que en la Cámara francesa acababan de dar una representación, alcanzando un éxito colosal.

El convoy se dividió en varios trenes dirigidos a distintos puntos.

A la misma hora precedente de Lyon, llegó un convoy de prisioneros alemanes que se encaminó hacia Zurich.

El embajador yanqui

Un telegrama de Berlín anuncia que el embajador yanqui había sido recibido en audiencia en el gran cuartel general por el kaiser.

Este ha regresado a Berlín.

El príncipe Bulow

El príncipe Bulow ha abandonado Suiza definitivamente dirigiéndose a Berlín.

Ha permanecido en Luerna seis meses.

LONDRES

En la Cámara de los Comunes

Se anuncia que la sesión de hoy en la Cámara de los Comunes será importante.

Primeramente se discutirán los disturbios de Irlanda.

Varios oradores pedirán también explicaciones respecto a la campaña de Mesopotamia.

El Gobierno enterará también a la Cámara de los acuerdos tomados respecto al problema del reclutamiento.

Un despacho de Copenhague dice que los aviadores ingleses atacaron las fortificaciones alemanas de la isla de Sylt.

LA INYECCION YER

Cura en 36 horas la **Blenorragia (Purgación)** y toda clase de flujos antiguos e recientes

Resultado infalible del 99 por 100 de los casos

PRECIO: FRASCO PTAS. 4

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

Un aeroplano alemán averiado fué remolcado. Después del ataque de los ingleses los alemanes han fortificado febrilmente, no solo Sylt sino otras localidades.

AMSTERDAM

El torpedero del «Berkeistroom»

Dicen de Amsterdam que el capitán del vapor torpedero «Berkeistroom» confirma que el submarino alemán se portó brutalmente antes de hundir el navío.

Los restos de un zepelín

Los restos de un zepelín que cayó ardiendo en las cercanías de Zebruge, han sido transportados por ferrocarril.

Gran parte de la tripulación se salvó.

EL HAVRE

Militar condecorado

El rey Alberto acaba de condecorar al teniente auxiliar del ejército Hipólito Dewit, rico industrial de Bruselas que teniendo 48 años se alistó como voluntario con sus tres hijos y el yerno.

Los cuatro continuán en el frente habiendo asistido a innumerables combates y por su brillante comportamiento fueron citados en la orden del día.

Jaén

POR TELEGRAMA

Bernardo López García

Madrid 3.—A las 3 md.

Se ha celebrado el homenaje al insigne cantor al Dos de Mayo, Bernardo López García.

La procesión cívica se organizó en el Ayuntamiento, asistiendo todas las autoridades civiles y militares, dirigiéndose a la estatua de la plaza de Sagasta.

Esta estaba adornada con profusión de plantas, flores y banderas nacionales.

El gobernador eclesiástico rezó un responso.

Pronunció un sentido discurso el poeta José Martínez Ramón, estudiando el genio excelso del vate.

Amenizaron el acto dos bandas de música.

El enorme gentío que concurrió ovacionó al orador.

La fiesta fué organizada por la Asociación de la Prensa.

GUADIX

POR TELEGRAMA

La escasez del carbón

Madrid 3.—A las 3 md.

La escasez del carbón viene produciendo considerables trastornos, sobre todo donde más se nota esta falta por ser grandes los perjuicios en la compañía de los ferrocarriles del sur.

La causa es la calidad del carbón inglés que ahora se está usando que es de inferior calidad que el de Puertellano y Peñarroya.

La compañía de ferrocarriles del sur, se ha visto obligada a suprimir tres días a la semana el servicio de trenes mercancías por comenzar también la carestía del artículo.

En toda la línea ha ocurrido igual. Desde hace varios días los trenes mineros de la compañía inglesa «Alquife» y otras empresas quejándose de la misma falta.

Bilbao

POR TELEGRAMA

Procesión cívica

Madrid 2.—A las 3 m.

Con gran solemnidad se ha verificado la procesión cívica para llevar al cementerio de Mallona, coronas dedicadas a los defensores de la villa, contra el asedio de los carlistas.

Comentóse la ausencia del alcalde don Mario Arana, el cual no asistió por acuerdo de la minoría nacionalista, a la que pertenece.

La representación del Gobierno fué delegada en el gobernador de Bilbao; Asistieron al solemne acto militares y enorme gentío.

Presidió el Ayuntamiento en corporación y los gobernadores civil y militar.

Por el momento quedará fuera de las bases de los Sitios, el capitán de la compañía de Garrellano con bandera y música.

En el panteón de los mártires se depositaron las coronas.

¡ESTÓMAGO!

¿Padece usted del Estómago e Intestinos 10, 20, 30 años? No padezca usted más y cúrese con los

“COMPRESOS ESCOBAR LOPEZ,”



Grandiosa y extraordinaria corrida de toros de muerte para el domingo 14 de Mayo de 1916

— ESPADAS — JOSELITO y BELMONTE

6 BRAVOS Y ESCOGIDOS TOROS 6 de la reputada ganadería del MARQUESE DE GUADALEST

A las cuatro y media en punto.—Trenes especiales en todas las líneas

Entrada única, 5 pesetas.—Media para niños y militares, 3 id.

Plaza de Toros de Cartagena

Inauguración de Temporada DIA 7 DE MAYO

Gran Novillada: Se lidiarán 6 hermosos toros de D. Francisco Paz Rodríguez (antes Castellones) vecino de Córdoba, por los valientes novilleros

FORTUNA Y GAVIRA

CON SUS CORRESPONDIENTES CUADRILLAS LA CORRIDA EMPEZARÁ A LAS 4 Y 1/2

LA EMPRESA REGALA AL PÚBLICO 250 PESETAS EN 17 LOTES

ENTRADA GENERAL 2/25 PTAS.—MEDIA 1/50 id.

A la terminación de la corrida 7/20, habrá un tren de vuelta entre las estaciones de Cartagena, Alumbres, La Esperanza, La Unión y el Estrecho.

Pronunciáronse varios discursos alusivos al acto, sobresaliendo Menéndez Pallarés, que habló en representación de la sociedad «El Sitio».

Al acto asistió Pérez Galdós, siendo aclamado.

Todos los oradores fueron ovacionados.

Indicase a Cobián para gobernador del Banco.

Para las subsecretarías de Gobernación y Gracia y Justicia dándose como seguros los nombres de Navarro Reverter Gomis y Raventos.

Si Suárez Inclán acepta la alcaldía de Madrid le sustituirá en el gobierno civil de Barcelona el duque de Almodóvar del Río.

SAN SEBASTIAN

El doctor Moore practicó al rey la cura de costumbre.

Noticias de la guerra

Dicen de Marsella que llegaron nuevas tropas rusas, siendo aclamadas por la muchedumbre.

LONDRES

Siempre los alemanes

Entre los cadáveres de rebeldes en Dublín se han encontrado los de varios oficiales alemanes.

Se hace el llamamiento de jóvenes

desde los 18 años y el reenganche de los soldados terminando el período de alistamiento y de los exentos al terminar la exención.

Empréstito negado

Romanones ha negado terminantemente se haya pensado en contratar ningún empréstito.

TRIUNFO DE LA CIENCIA

Cura la hernia (quebradura)

El reputado especialista D. Vicente Torres, mediante el nuevo y práctico **Soprotador ideal flexible** premiado recientemente en el último Congreso profesional, que puede cómodamente llevar la persona más delicada de ambos sexos, y no hace bulto ni tiene los defectos de que adolecen los vendajes franceses e ingleses siendo de aplicación personal y sin la pretensión de curar a grandes distancias, evitan lo la credulidad de los ilusos e incautos a quienes es sabido siempre es de fat-les consecuencias. Consultadme (herniados), soy bien conocido de la humanidad doliente. Treinta y cinco años de práctica y de reconocido éxito como certifica las eminencias médicas e innumerables enfermos curados que así lo atestiguan, son la mejor garantía de mis obras. MI CURA está al alcance de todas las fortunas por ser la más positiva y de reconocida eficacia.

Consultas y residencia habitual Cartagena Puerta de Murcia, 27, 1.º

Nota. Visita de curación en Murcia en los días 15 y 16 todos los meses en el Hotel Reina Victoria (antes Universal), bajada del Puente.

EL LIBERAL

La Maquinista de Levante

DE MIGUEL ZAPATA

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la **Allmänna Svenska**.—Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos.

Grandes talleres de Fundición—Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION - CARTAGENA

Enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS
TOMAD LA
ESTOMACALINA ALFAGEME

Es un excelente remedio para la dispepsia, ardores, acedías, hiperclorhidria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles, etc., etc.

Cura radicalmente los estorvos gastrointestinales, diarreas, cólicos.

Precio: 4 Ptas. frasco
DE VENTA: En Farmacias y Droguerías

SU AUTOR
Romanones, 13.-Madrid

Este preparado en el único ensayo en la mayoría de los Hospitales de España.

BANCO DE CARTAGENA
Capital: 10.000.000 de pesetas completamente desembolsada
CENTRAL EN MADRID

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Leroa, Agullas, La Unión, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Huelva, Elche, Yecla y Alcoy.

Facilita giros y letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo.—Desconta letras y cupones, compra y vende monedas y billetes extranjeros.—Admite depósitos en custodia sin cobrar premio alguno.—Cartas de crédito.—Giros telegráficos.—Pignoraciones.

Abona a las cuentas corrientes los siguientes intereses:
Cuentas corrientes disponibles a la vista 1 por 100 anual.
Cuentas corrientes disponibles a 8 días 1'25 por 100 anual.
Cuentas corrientes disponibles a 30 días 1'50 por 100 anual.
Imposiciones a fecha fija 8 por 100 anual.
Abona a sus imponentes intereses a razón de 8 por 100 anual.

Para enfermedades urinarias **SANDALO PIZA** Agencia Martínez
MIL PESETAS

al que presente «Cápsulas de Sándalo» o de «Gonosan», «Santa Iol», etc., mejores que las del doctor PIZA, de Barcelona, y que ren más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran concurso de París de 1895 y Gran premio de la Suez de 1896; treinta y seis años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todas sus similares. 3'50 ptas. Farmacia del Dr. Piza, plaza Pina, 6, Barcelona, y principales de España y América.

No farsas de imitaciones. Pedid «Sándalo Piza»

POZOS ARTESIANOS
Se facilitan en alquiler SONDEADORAS a brazo y a vapor maneadas por técnicos inteligentes. MAQUINAS ROTATIVAS, (sta diamante) para investigación de minerales y para taladrar con gran rapidez las rocas más duras en los pozos artesianos. Estudios de terrenos sobre aguas subterráneas. Estudios hidrográficos. Incaico Ruiz P. Murcienses, 3, Valencia.

FABRICA DE YESOS Persianas y Transparentes
de Antonio Pérez Cárnovas.—Yeso moreno, a 9 ptas. cargo de 18 fanegas de 69 kilos, y a 50 céntimos una fanega; id. blanco, a 14 ptas. cargo, y una fanega 80 ets., garantizan de la clase y medida. Alberca, calle de la Rambla.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 24 años, leche de dos meses. Razón: En el Palma, calle de San Roque, preguntando por Jesús Alba.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 18 años, leche de dos meses. Razón: Sangonera la Verde, Ermita nueva, preguntando por la familia Ana.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 24 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Avoca.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 24 años, leche de un mes. Razón: Carretera de Montegudo, al lado de la Gloria, preguntando por Jesús Melero.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 26 años, leche de un mes. Razón: En Beniel, preguntando por María la Perucha.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Avoca.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 28 años, leche de seis meses. Razón: Carretera de Montegudo, al lado de la Gloria, preguntando por Jesús Melero.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Avoca.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Avoca.

Fábrica de ANISADOS, LICORES y JARABES
de B. Bernal Gallego
SUCESOR DE JUAN BERNAL E HIJO
ESPECIALIDAD en JARABES y ANISADOS FINOS y CORRIENTES.—Plancha catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

Línea de Vapores **TINTORE**
BARCELONA

Servicio Barcelona y Alicante
Salida de Barcelona, todos los domingos madrugada, directo a Alicante. Salida de Alicante, todos los miércoles tarde para Barcelona.

Servicio Orán
Salidas de Alicante para Orán, martes; Orán para Almería, Agullar y Cartagena, miércoles; Almería para Orán, jueves; Agullar para Orán, viernes; Cartagena para Orán, viernes; Orán para Alicante, sábado.

Consignatario en Alicante: SRES JUAN GUARDIOLA E HIJO.

EL LIBERAL
merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir esquilas hasta momentos antes de cerrar sus ediciones.

«La Moda Práctica»
Es la ilustración feminista más moral, recreativa, útil y de suscripciones para toda casa bien constituida y para toda señora, señorita, profesora, modista, bordadora y obrera ilustrada.

Pública siempre las modas más originales y prácticas para las señoras y los niños, y sus artículos de biguño del hogar y economía doméstica resultan de gran interés.

Sus patrones cortados y trazados, la multitud de modelos de labores artísticas sus reglas trimestrales y el gran número de modelos de ropa blanca, son elementos importantes para que, en unión de los económicos precios de suscripciones obtenga LA MODA PRÁCTICA la predilección universal de la mujer culta.

En Murcia: Tres meses, 1'00 pesetas. Provinciales: Tres meses, 2'25 pesetas; seis meses, 4'00 pesetas; un año, 9 pesetas. En el extranjero: Un año, 13 francos.

Cada trimestre publica 18 números, uno cada miércoles.

Oficinas: Crédito Público, núm. 1.-MURCIA
PIDARE NUMERO DE NUESTRA
Número suelto: 20 céntimos

AMA de cría.—Para casa de los padres, dentro de la capital, primerizo, de 17 años, soltera, leche de un mes, primeriza. Razón: Camino de Algezares, detrás de la casita, preguntando por Francisco Sánchez.

AMA de cría.—Para casa de los padres, dentro de la capital, primerizo, de 17 años, soltera, leche de un mes, primeriza. Razón: Camino de Algezares, detrás de la casita, preguntando por Ann María López López.

AMA de cría.—Para casa de los padres, dentro de la capital, primerizo, de 17 años, soltera, leche de un mes, primeriza. Razón: Camino de Algezares, detrás de la casita, preguntando por Ann María López López.

Agendas Bailly-Baillière para 1916

Agenda de Butele CONTIENE Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc. Cuatro ediciones económicas. Madrid: 1, 2, 50, 8 y 5 pesetas. Provincias, 0,50 más. Cuatro ediciones completas. Madrid: 2, 50, 8 y 5 pesetas. Provincias, 0,50 más.	MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria CONTIENE Secciones especiales para anotar vietas; señas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. PRECIOS Madrid: 2, 50 y 5 pesetas. Provincias, 0,50 más.	Agenda Cuadrada LIBRO DE LA COCINA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas. Explicación de los pesos en los menús diarios.—Agenda para anotar al día los gastos de cocina. PRECIOS En Madrid, 9 pesetas. En Provincias, 0,50 más.	Agenda de Bolsillo PARA uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Telefonos, tranvías, carruajes, etc. Encuena de tela en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz. — PRECIOS EN MADRID De dos días en plana... 1,50 pta. De un día en... 8,00 » De un día en... 8,00 » De un día en... 3,50 » Provincias, 0,50 más.	AGENDA Médico-quirúrgica de bolsillo ó Memorandum terapéutico, Formularios médicos y diario de visita. CONTIENE Diario en blanco para las anotaciones particulares. Hojas para los tratados del pulso y temperatura.—Memorandum de terapéutica médica—quirúrgica y obstétrica.—Formulario—Venenos y contravenenos.—Señas útiles e interesantes, farmacológicas y veterinarias, etc. PRECIOS Madrid... 2,50 pta. De un día en... 8,00 » Provincias, 0,50 más.
---	--	---	--	---

Publica: CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIERE, RÚÑEZ DE BAIBO, 81, y Plaza de Santa Ana, 11.—MADRID
Y en todas las Librerías, Papelerías y Gijeros de Escritorio.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72.—Director Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Piezas de recambio Herramientas de todas clases, Gasolina, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura.

FOLLETTIN DE «EL LIBERAL» (79)
HENRI GERMAIN
EL SECRETO DE MATILDE

alegre ocultábase una naturaleza enérgica y un alma tierna y leal. Con cariñoso acento, exclamó:
—Creo que nos entenderemos fácilmente, querido tío.
—Así lo espero. Y me proporcionarás una sincera alegría si me tratas con absoluta confianza, como si yo fuera tu padre. Ahora me voy, tengo que dar todavía la última mano a nuestra instalación. A la hora de comer ya nos veremos. ¡Hasta luego!

Cuando salió el millonario, dijo la señora Leval a su hijo:
—Es la bendad personificada. La Providencia para nosotros. Me ha dicho que él personalmente dirigirá cuantas investigaciones sean precisas hasta llegar a esclarecer el misterio en que aparece envuelto el drama de Essômes.

Y la señora Leval, apoyada en la cama, contó a su hijo todo lo ocurrido en los últimos días. Al terminar su relato, entró el ayuda de cámara y colocó una

mesa con tres cubiertos, junto al lecho. Un instante después, reapareció Aristides. Al concluir de comer, el millonario ofreció a su sobrino un cigarrillo y le dijo:
—Ahora, si no estás muy fatigado, cuéntame la historia de tu padre y la tuya, sin omitir ningún detalle que pueda arrojar alguna luz sobre el misterio de Essômes.

—Hízolo así el herido, sin ocultarle la reciente visita de Eugenio Laffitte y las exigencias de la causa Darlou. El millonario dijo:
—Si te parece, yo me entenderé con esos señores. Y ahora que estoy ya perfectamente enterado, mientras tú descansas, voy a reflexionar sobre cuanto acabas de relatarme. Es preciso trazar un plan... Hace falta: primero, hallar a Máximo; segundo, casarte con Matilde; tercero, saber qué ha sido de tu desgraciado padre, y cuarto, descubrir al ladrón ó a los ladrones de su fortuna. Ya tengo, pues, en qué ocupar mis ocios... Ahora, querida hermana, hasta luego. Procura que Juan duerma un poco. Dede estar cansado.

Salió Aristides y la señora Leval arregló cuidadosamente el lecho de su hijo, le dió un beso en la frente y salió de la estancia para dejarle dormir con tranquilidad.

Cuando el herido despertó, quiso ha-

blar a su tío. Este reapareció, preguntando jovialmente:
—¿Qué tal, mi amigo? ¿Has descansado bien? ¿Te acostumbras en tu nuevo cuarto?
—¡Oh, ciertamente, querido tío! A las buenas cosas se acostumbra uno pronto... ¿Puede usted oirme un momento? Quería hablar a usted del señor Dalbret...
—Adivino lo que vas a pedirme. Tú quieres que yo vaya a ver a ese señor... ¿No es eso?
—Es verdad, tío. Ha adivinado usted.
—¿Y querrás que yo le hable de cierto Juan Leval, un caballero muy enamorado que se casó con una hermosa joven llamada Matilde?
—¡Oh, querido tío! Usted será un excelente abogado...
—Es muy posible. Poseo grandes argumentos... ¡Tengo la lengua dorada! En aquel momento, entró Julián, el ayuda de cámara.
—Una carta para el señor—dijo alargando a Juan una bandeja de plata, donde veíase aquella.
Juan sentóse en el lecho, cogió la carta, rasgó el sobre y púsose a leerla. Pero a medida que avanzaba en la lectura, sus músculos contraíanse, su rostro palidecía intensamente, sus manos temblaban... Al fin, un sollozo pareció

desgarrar su garganta y, ocultando la cara entre sus manos, gimió:
—¡Ah, Dios mío! La he perdido! ¡Matilde! ¡Amor mío!...
El millonario cogió la carta fatal.
—¿Puedo leerla?
—Sí, sí; léala usted. Verá usted qué cruel es la vida; cómo marchan juntas la suerte y la desgracia...
El millonario leyó en alta voz:
«Amigo mío: Esta carta es la última que le escribiré. Contiene mi adiós su preme; ya no me verá usted más. Mis sueños de dicha han sido destruidos por una catástrofe moral de la que soy yo la primera víctima. Esa catástrofe, a la vez, me hiere en la honra y en mi amor filial. No puedo casarme con usted ni con nadie. Mi triste existencia habrá de deslizarse en el silencio, en la sombra y en el olvido.
He salido de casa de mi padre y me he refugiado aquí, en París, donde me propongo vivir de lo que gane con mi trabajo. No le pido a usted que me olvide, porque sería superior a mis fuerzas; tal vez a las de usted también.
Pero no sueñe con volver a verme, porque mi decisión es irrevocable. ¡Guárdeme usted tan sólo en su corazón un recuerdo... Bien sabe usted que le he amado con toda mi alma, y que había puesto en ese amor mis esperan-

zas más dulces. No dude que yo hubiese sido para usted una compañera amante y fiel, y perdóneme el disgusto que le causo.
La fatalidad es la única culpable. ¡Adiós, Juan; adiós, mi querido y dulce amigo.
Le amaré a usted siempre, con todo su corazón,
MATILDE.»

—Pobre niña—dijo la señora Leval.—¿Qué habrá ocurrido en su existencia, a paz de obligarle a escribir semejante carta?
—Entre ella y su padre deba haber pasado, en efecto, algo muy grave. Desgraciadamente, esta carta es muy vaga. Sin embargo, no desconfíes querido sobrino. Visitaré a ese señor Dalbret y veremos lo que ocurre. ¡Valor, amor mío! La vida es así: un poco de alegría amada con gran cantidad de tristeza.
Y Aristides Leval, comprendiendo que las palabras de consuelo eran inútiles, condujo dulcemente a su cuñada a la habitación próxima, diciéndole en voz baja:
—Déjale llorar a sus anchas. Las lágrimas alivian.
Luego salió él también sin ruido, dejándole al electricista abismado en su angustia.
La carta de Matilde estaba escrita en